
На октябрьском пленуме Цен-
трального Комитета с докладом 
«Исторический вклад социализма 
в разгром гитлеровского фашизма 
и японского милитаризма и зада-
чи коммунистов на современном 
этапе» выступил Председатель                        
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов.

Он подчеркнул: «Всем в нашей 
стране пора признать полный провал 
попыток ползти по колее капитализма. 
Посмотрите на деградацию в Европе. 
Вглядитесь в гражданский конфликт 
внутри США. Ещё вчера крупный капитал 
использовал эти страны, чтобы подчи-
нять остальной мир. Теперь же поша-
тываются сами цитадели капитализма. 

Идти вперёд, сохраняя абсолютно 
порочную систему, и при этом наде-
яться на большие победы невозможно! 
Но российская олигархия цепляется за 
старое мертвой хваткой. Она жаждет 
и дальше жиреть за счёт ресурсов на-
шего народа и грабежа трудящихся. И 
это в условиях, когда страна вступила 
в суровое сражение за своё право на 
будущее. Мы обязаны покончить с этой 
вопиющей несправедливостью. Она не 
только жестоко душит наших граждан. 
Капитализм выродился в националь-
ную угрозу для нашей страны.

При помощи коммунистов народы 
мира должны осознать всю глубину 
проблем, порождённых империалисти-
ческой реакцией. Опасность мировой 
войны с использованием ядерного 

оружия – это угроза всему человече-
ству, всему живому на нашей планете. 
Капитализм опасен, и с ним должно 
быть покончено!

КПРФ не раз доказала: у России 
есть всё для успешного развития. При 
рассмотрении бюджета страны на 2025 
год мы ещё раз напомнили об этом и 
своим сторонникам, и своим оппонен-
там. Из этого знания и вырастает наша 
Программа Победы. Напоминаем её 
ключевые требования:

- Принципиальное приумножение 
федерального бюджета, его превра-
щение в бюджет развития.

- Возвращение в собственность го-
сударства стратегических отраслей эко-
номики и системообразующих банков.

- Отмена пенсионной реформы и 
понижение пенсионного возраста.

- Повышение размеров минималь-
ной оплаты труда и прожиточного 
минимума в соответствии с реальной 
инфляцией.

- Государственное регулирование 
цен на важнейшие продукты питания 
и медикаменты.

-  Ограничение тарифов ЖКХ - не 
более чем 10 % от дохода семьи.

- Поддержка молодых и многодет-
ных семей, включая беспроцентную 
рассрочку на покупку первой квартиры 
для семьи сроком на 20 лет.

- Безотлагательное принятие Фе-
дерального закона «О детях войны» с 
мерами государственной поддержки 
пожилых людей.

- Реализация госпрограммы КПРФ 
«Образование – для всех» и гарантии 
на получение бесплатного и качествен-
ного образования.

- Бесплатное обеспечение меди-
цинской помощью жителей всех на-
селенных пунктов.

- Запрет на приватизацию госу-
дарственных и муниципальных пред-
приятий.

- Введение нормального налога 
на любые доходы богачей и освобож-
дение от налогов малообеспеченных 
граждан. 

- Демократизация общественной 
жизни и честные выборы на основе 
разработанного КПРФ Избирательного 
кодекса.

Да, полноценная реализация нашей 
Программы Победы предполагает 

уверенную смену социально-эко-
номической системы в стране. Но 
именно так мы и ставим вопрос. Его 
принципиальное решение состоит в 
социалистическом возрождении на-
шей Родины. В этом мы видим главное 
условие победы над бандеровщиной и 
всеми другими формами неонацизма.

Впереди – 80 лет Победы советско-
го народа в Великой Отечественной 
войне, 80 лет разгрома германского 
нацизма и японского милитаризма. 
Сегодня КПРФ заявляет: России нужна 
новая большая Победа! Она нужна и 
на фронте, и в борьбе за подлинный 
суверенитет, за экономическое и со-
циальное развитие. Такую Победу даст 
только опора на идеологию справедли-
вости и социального равенства. В этой 
борьбе мы протягиваем руку дружбы 
и солидарности всем, кто готов воз-
рождать нашу страну и строить новый 
справедливый мир.

Фашизм будет уничтожен! Капита-
лизм будет отправлен на свалку исто-
рии, социализм победит!».

На пленуме было принято поста-
новление, где отмечено:

- Социально-экономический и 
общественно-политический кризис, 
в который всё больше погружается 
сегодня буржуазное общество, яв-
ляется прямым следствием гниения 
капитализма на его империалистиче-
ской стадии.

Прямым результатом обострения 
всеобщего капиталистического кри-
зиса стало возникновение фашизма 
в 20-е годы ХХ века и рост неонацист-
ских тенденций в современном мире. 
История вновь остро ставит перед 
народами мира судьбоносный во-
прос о выборе между фашизмом и 
мировой войной с одной стороны 
и общественным прогрессом и со-
циализмом с другой.

Согласно оценкам ХІІІ пленума Ис-
полкома и VII всемирного конгресса 
Коммунистического Интернационала 
1935 года фашизм есть открытая тер-
рористическая диктатура наиболее 
реакционных, наиболее шовинистиче-
ских, наиболее империалистических 
элементов финансового капитала. Во 
внутренней политике фашизм – это ор-
ганизация террористической расправы 
с рабочим классом и революционной 
частью крестьянства и интеллигенции. 
Во внешней политике – это шовинизм 
самой грубейшей формы, культивирую-
щий ненависть против других народов.

Окончание на 2-й стр.

№ 11 (389) ноябрь 2024 г.

http://kprf-murman.ruhttp://kprf-murman.ru За СССР –

Социалистическую
Социалистическую

РОДИНУ!

Сильную,Сильную,
Справедливую,
Справедливую,

Девиз КПРФ «Россия, труд, наро-
довластие, социализм!» – это сфоку-
сированный в четырех словах смысл 
борьбы коммунистов.

КПРФ сегодня выступает един-
ственной политической организацией, 
последовательно отстаивающей пра-
ва людей наёмного труда и националь-
но-государственные интересы. Стра-
тегическая цель партии – построение 
в России обновленного социализма, 
социализма XXI века.

Исходя из своих программных 
целей и задач, КПРФ определила 
Программу-минимум. И делает все, 
чтобы предлагаемые ею новая эко-
номическая политика, планы пре-
одоления «социальных джунглей» 
и восстановления справедливости, 
гарантирования национальной без-
опасности и ремонта политической 
системы стали программой спасения 
страны. 

Сегодня Россия находится на опас-
ном рубеже. Главная причина – контрре-
волюционный переворот и разрушение 
СССР. Дальнейшая судьба нашего 
многонационального народа зависит от 
взвешенного, исторически выверенного 
решения тяжелейших проблем в опоре 
на трудящееся большинство. 

В Мурманске по поводу вступле-
ния в КПРФ нужно обращаться по 
телефону – (8152) 45-30-35, или по 
адресу: ул. Комсомольская, дом 1. 
Также стоит обращаться в город-
ские и районные комитеты КПРФ.

Антон ЗИМИН.

ВНИМАНИЕ
В обком КПРФ, расположен-

ный по адресу: г. Мурманск,                  
ул. Комсомольская, дом 1, граж-
дане могут обращаться с 15.00 
до 18.00 в любой день, кроме 
воскресенья. 

России нужна новая большая ПОБЕДА

Вступай в КПРФ!
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В 30-е годы XX века из-за курса 
капиталистических держав были раз-
вязаны руки германского фашизма. 
В числе «крёстных отцов» фашизма 
выступили крупный капитал США, 
Великобритании, Франции. Проводя 
политику «умиротворения агрессора», 
они стремились натравить Германию и 
Японию на СССР, чтобы уничтожить его.

В 1941 году советский народ стол-
кнулся с жестокой военной машиной, 
невиданной в мировой истории. В 
великих сражениях под Москвой и Ста-
линградом, при обороне Ленинграда 
и в Орловско-Курской битве, в ходе 
освобождения Украины и Белоруссии 
СССР отстоял свою независимость и 
само право на жизнь. Могильщиком 
фашистской гадины стал совет-
ский социализм, идеалы которого 
вдохновляли народные массы на 
ратные и трудовые подвиги. Побед-
ное Ленинское знамя высоко несла 
Коммунистическая партия.

После разрушения Советско-
го Союза фашистские недобитки 
подняли головы и откровенно рас-
поясались. Реванш неонацистов 
произошёл в Прибалтике и на Украине. 
Преступников стали возводить в герои 
в целом ряде стран. Так происходи-
ло с усташами в Хорватии, режимом 
Хорти в Венгрии, Муссолини в Италии. 
В последние годы на Западе растёт 
влияние ультраправых партий, высту-
пающих за переписывание истории 
и обеление фашизма. Неофашисты 
активно отвлекают трудящихся от сути 
социальных проблем. 

Пока капитализм существует, 
под угрозой находится любая из 
стран мира. Российские коммунисты 
обязаны самым серьёзным образом от-
нестись к тенденциям, связанным с уси-
лением влияния правых идей и в нашей 
стране. Тревожные симптомы известны. 

В их числе памятники Колчаку, оправ-
дание Краснова и Шкуро, восхваление 
Солженицына и Шмелёва, обеление 
разного рода приспешников фашизма, 
деструктивная работа Ельцин-центра. 
Такие факты многочисленны и неслу-
чайны. Одновременно продолжается 
драпировка Мавзолея В. И. Ленина к 
Дню Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. Не изжита 
практика переименования советских 
улиц и площадей. Борьба с этими 
явлениями – мировоззренческий и 
нравственный долг КПРФ.

Исторический опыт доказал: пре-
градить путь фашизму и победить 
его могут только массы трудящих-
ся, руководимые коммунистами. 
КПРФ, как партия с прочной теоре-
тической основой и большой анти-
фашистской историей, ведёт борьбу с 
неонацизмом последовательно и твёр-
до. Требование партии о признании 
независимости Донецкой и Луганской 
народных республик в конечном итоге 
было поддержано и Государственной 
Думой, и Президентом России. Это 
решение открыло путь к проведению 
референдума и возвращению в со-
став России ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей.

Героическая борьба народных 
масс Донбасса с первых дней полу-
чила нашу уверенную поддержку. 
Политическая и информационная 
работа, конвои гуманитарной помо-
щи, программа «Дети России – детям 
Донбасса», мужество коммунистов и 
комсомольцев в рядах бойцов СВО, 
международные усилия партии – таков 

конкретный вклад КПРФ в современ-
ную борьбу с неофашизмом.

Вместе со своими соратниками по 
СКП-КПСС КПРФ предлагает реши-
тельное укрепление экономических, 
политических и культурных связей наро-
дов бывшего СССР. Опираясь на общее 
советское прошлое, уважая друг друга, 
усиливая процессы экономической 
и культурной интеграции, мы найдем 
решение любых проблем. Успешное со-
вместное развитие наших стран укрепит 
их потенциал, расширит возможности, 
обеспечит граждан достойной работой. 
Это сделает избыточной хаотичную мас-
совую миграцию, но поможет в вопросах 
экономической кооперации, обеспечит 
взаимообогащение наших культур.

«Пролетарии всех стран, соеди-
няйтесь!» – этот исторический лозунг 
нашей партии и сегодня наполнен 
глубоким смыслом. Солидарность 
трудящихся и дружба народов, их 
борьба за справедливый мир и со-
циализм есть основа Победы в сра-
жении с империализмом, реакцией, 
фашистской проказой и угрозой 
глобальной войны!

Перед лицом нарастающей фа-
шистской угрозы долг коммунистов 
– формировать в обществе стойкие 
антифашистские убеждения, крепить 
широкий фронт левопатриотических 
сил. КПРФ предлагает трудящимся 
России свою созидательную Про-
грамму Победы. Она предполагает 
устранение самой социально-эконо-
мической почвы для произрастания 
неофашистских идей и воспитание 
граждан на принципах патриотизма 

и интернационализма, гуманизма и 
социальной справедливости, граждан-
ственности и коллективизма.

Подходы КПРФ гарантируют стра-
не путь возрождения и процветания. 
Реализация программных установок 
партии – надёжный путь к победе над 
неофашизмом и любыми планами 
империалистов по расчленению и по-
рабощению России.

Пленум Центрального Комитета 
КПРФ постановляет (публикуется в 
сокращении. – Ред.):

- Президиуму ЦК КПРФ, комитетам 
партии всех уровней развернуть раз-
ностороннюю работу по подготовке к 
празднованию 80-летия Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной 
войне и 80-летия разгрома милита-
ристской Японии. Уделить особое 
внимание активизации общественной 
деятельности, направленной на воз-
вращение городу Волгограду его геро-
ического победного имени Сталинград.

- Секретариату ЦК КПРФ, коммуни-
стам в составе РУСО и других обще-
ственных объединений… настойчиво 
объединять научное, педагогическое 
и экспертное сообщество в деле на-
целивания общественного мнения на 
борьбу с фальсификациями истории, 
з а дальнейшее совершенствование 
учебных программ и честное изло-
жение исторических достижений Со-
ветской власти и Коммунистической 
партии в единых учебниках истории.

- Президиуму ЦК КПРФ, регио-
нальным и местным комитетам партии 
продолжать систематическую работу 
по сбору и отправке гуманитарной 
помощи в российские регионы, по-
страдавшие от действий киевского 
неонацистского режима. Оказывать 
поддержку ветеранам и инвалидам 
боевых действий, семьям граждан, по-
терявшим жизнь и здоровье в борьбе с 
бандеровщиной.

По материалам kprf.ru.

России нужна новая 

большая ПОБЕДА

1 и 2 ноября руководитель фрак-
ции КПРФ в Мурманской област-
ной Думе Александр Клементьев 
провел прием граждан в Ковдоре, 
Ёнском и Ёне.

Доноры крови рассказали депутату, 
что сдать кровь в Ковдоре невозможно. 
А в Мончегорске они вынуждены стоять 
в общей очереди, зачастую не успевая 
на обратный рейс медицинского шатт-
ла, который ходит только по средам.

Ковдорчане обратились к Алексан-
дру Клементьеву и по поводу проблем, 
связанных с установлением статуса 
ветерана боевых действий, выплатой 
компенсаций, режимом работы офиса 
«Мурманскводоканала», организации 
экскурсий в Мурманск для школьни-
ков. Жители дома № 3 на улице Ле-
нина посетовали, что никак не могут 
дождаться капитального ремонта, 
хотя дома тех же лет постройки уже 
отремонтированы. Между тем, заяви-
ли они, вызывает опасение состояние 
кровли их дома.

В Ёнском на депутатском приеме 
шла речь о ремонте подъезда, кровли 
остановочного комплекса, об уста-
новке радиатора отопления, замене 
почтовых ящиков и двери, в частности 
в доме № 3 на улице Строителей. 

 В Ёне депутату поступили два обра-
щения жителей дома № 10, у которых нет 
горячего и холодного водоснабжения на 
кухне. На приеме был поднят вопрос и о 
том, что заявки жителей Ёны не прини-
мают на «горячей линии» ЖКХ, поскольку 
села нет в базе данных. Также поступили 
обращения, связанные с течью межпа-
нельных швов, аварийным состоянием 
дверей, невыплатой заработной платы.

8 и 9 ноября депутат Клементьев 
провел прием граждан в Мончегор-
ске, населенных пунктах 25 км и            
27 км. В Мончегорске в приеме уча-
ствовал депутат Совета депутатов 
Дмитрий Староверов. 

Жители этих населенных пунктов, 
как и ранее жители Ковдорского рай-
она, выразили свое возмущение от-
носительно того, что очередь на пере-
селение из районов Крайнего Севера 
практически не двигается.

В Мончегорске депутатам пере-
дали коллективную жалобу предпри-
нимателей. Выяснилось, что граждане 
получили счета, где применена новая 
система оплаты услуг за сбор и утили-
зацию коммунальных отходов - не от 
числа работающих и посетителей, а от 
площади занимаемых помещений. При 
этом перерасчет платы был выполнен 

и за предыдущие годы, что обернулось 
задолженностью в десятки и сотни ты-
сяч рублей.

В населенном пункте 25 километр 
поступили жалобы на несоответствие 
температурного режима в жилых по-
мещениях норме, неравномерный про-
грев радиаторов, ужасное состояние 
подъезда. Граждане обращались и по 
проблеме пенсионного обеспечения.

15 ноября Александр Клементьев 
провел прием граждан в Снежногорске.

Там жители пожаловались на орга-
низацию работы тентового хоккейного 
катка в части отсутствия постоянного 
присмотра, из-за чего совершаются 

акты вандализма. Не устраивают людей 
и большие очереди на получение жилья 
в социальный найм. Не устраивает и то, 
что за льготными лекарствами снежно-
горцы вынуждены ездить в Мурманск. 
А жители Полярного на приеме по-
просили депутата узнать, когда будет 
открыт мост между улицами Моисеева 
и Душенова и отремонтирована малая 
чаша плавательного бассейна.

По словам депутата Александра 
Клементьева, по поводу всех обраще-
ний граждан уже направлены депутат-
ские запросы.

Антон ЗИМИН.

Депутат работает в округе
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Митинг в честь 107-й го-
довщины Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции коммунисты провели 
7 ноября в Мурманске у раз-
рушающегося бюста матро-
са-большевика Владимира 
Полухина. Очевидно, мэрия 
специально разрешила про-
вести митинг в честь Велико-
го Октября лишь на окраине 
города, вблизи бывшего ки-
нотеатра «Утёс». 

Да, Владимир Полухин – 
знаковая фигура в истории 
Великого Октября: участник 
восстания на линкоре «Гангут» 
в 1915 году. В 1917-м – участ-
ник штурма Зимнего дворца. 
В 1918 году – депутат Совета 
рабочих, солдатских и матрос-
ских депутатов Мурманска.                                                 
20 сентября 1918 года он 
погиб в числе 26-ти бакин-
ских комиссаров. Участники 
митинга возложили цветы 
к бюсту героя революции и 
Гражданской войны. А на ме-
роприятии обозначили требо-
вание, чтобы градоначальники 
отремонтировали памятник. 

На митинге выступили: пер-
вый секретарь Мурманского 
обкома, кандидат в члены ЦК 

КПРФ Юрий Ваталин, первый 
секретарь Мурманского горко-
ма КПРФ Олег Рябцев и другие. 
В резолюции, принятой на 
нем, отмечено: «107 лет назад 
победоносная социалисти-
ческая революция передала 
всю полноту государственной 
власти в руки Советов рабочих, 
крестьянских и солдатских 
депутатов. Было сформиро-
вано первое рабоче-крестьян-
ское правительство во главе с                       
В. И. Лениным. 

Великий Октябрь открыл 
эпоху уникальных свершений. 
Стройки довоенных пятилеток 
и культурная революция, по-
беда над фашизмом, первые в 
мире атомная электростанция 
и атомный ледокол «Ленин», 
первый космический спутник, 

военно-политический паритет 
с США, создание содружества 
стран социализма – каждое из 
этих событий навсегда оста-
нется в истории человечества.

Мы требуем вернуть под-
линно народному Дню Вели-
кого Октября статус государ-
ственного праздника. При-
зываем все патриотические 
силы объединиться для воз-
рождения Великой державы. 
Путь России – вперед, к со-
циализму!».

Вечером 7 ноября в Мур-
манске коммунисты возложили 
цветы к памятнику В. И. Ленину. 
В этот день в честь Великого 
Октября коммунисты провели 
митинги, возложения цветов и 
другие праздничные мероприя-
тия и в других городах Мурман-
ской области.

Антон ЗИМИН.

КСТАТИ

23 ноября на бюро обкома 
КПРФ был решен вопрос об 
установке бюста И. В. Сталина 
на территории, прилегающей 
к зданию обкома.

Утверждено решение се-
вероморских коммунистов об 
избрании первым секретарем 
городского отделения Павла 
Морозова.

В 70-80 годы прошлого столетия 
Мурманск был лыжной столицей стра-
ны. Наш Праздник Севера неизменно 
входил в эти десятилетия в список самых 
престижных соревнований по лыжному 
спорту и биатлону в мире. Фотографии 
с нашей Долиной Уюта обошли в те годы 
страницы ведущих спортивных изданий 
и были легко узнаваемы их читателями. 

Долина Уюта – не только уже наша 
история, наша память, это – история 
и память мирового спорта. Причем не 
менее славная, чем история Мурманска 
военных лет, чем история Мурманска – 
рыбной столицы страны, чем известное 
лидерство наше среди всех федеральных 
областных центров по жилищному стро-
ительству в 70-е годы…

Для того чтобы в Мурманске вознаме-
риться что-то изменить или построить, 
надо уяснить банальную истину: он не 
только самый крупный город из постро-
енных человечеством на краю земли, 
он – штучный город, он – город со своей 
индивидуальной физиономией. Да, 
что-то питерское в нашем центральном 

проспекте проскальзывает – это так, и 
стандартные коробки массового строи-
тельства мимо него не «проскочили». Но 
в основном же, спасибо нашему рельефу, 
проектировщикам и строителям, город 
– наособицу. Пусть Мурманск таким и 
остается, без маниловских «хотелок» 
случайных для нашего города людей.

Мурманчане не против перемен и 
новых проектов, если они учитывают и 
не нарушают индивидуальность Мурман-
ска, его историю и природный ландшафт. 
Если при этом считаются с их мнением и 
принимают во внимание их гордость за 
свою малую родину.

Но мурманчане никогда не примут 
обезображенную могильными плитами 
площадь Пять Углов, собор с много-
этажной парковкой на месте первого 
мурманского кладбища, варварское 
уничтожение зеленых зон, которые были 
заложены строителями как легкие рай-
онов, уничтожение зимнего стадиона в 
Долине Уюта…

Валерий НЕМКИН, 
краевед. 

Мурманское региональное отделе-
ние общественной организации «Союз 
Советских офицеров» свое очередное 
собрание приурочило к 107-й годовщи-
не Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции. Отметим, эта межре-
гиональная общественная организация 
военнослужащих была создана под 
эгидой КПРФ в 1996 году.

Председатель совета мурманской 
организации Игорь Болозович выступил 
на ноябрьском заседании с докладом, 
где подчеркнул величайшее значение 
Октябрьской революции не только для 
нашей страны, но и для всего мира. Об 
этом и многом другом, по его словам, 
шла речь в конце октября на пленуме 

«Союза Советских офицеров» в Москве 
и на пленуме ЦК КПРФ. Также Игорь 
Сергеевич коснулся сегодняшней си-
туации в России, в частности той, что 
сложилась в ходе спецоперации. Он 
рассказал, какую значительную помощь 
оказывает нашим воинам «Союз Со-
ветских офицеров», отметив, что в этом 
плане членам областного отделения 
нужно работать более активно. 

На мероприятии было отмечено: мур-
манское отделение «Союза Советских 
офицеров» полностью поддерживает 
всероссийское движение относительно 
того, чтобы городу Волгограду вернули 
его прежнее название Сталинград.

Светлана КЕРОНЕН.

Да здравствует Великий Октябрь!

Советские офицеры

за Сталинград

История и «хотелки» – чья возьмет?История и «хотелки» – чья возьмет?

Бюджет трещит по швам
19 ноября на заседании комите-

та по образованию и науке Мурман-
ской областной Думы был рассмо-
трен проект регионального бюджета 
на 2025 год. Большинство депутатов 
выступило за то, чтобы рекомендо-
вать Думе принять бюджет в первом 
чтении. Однако член вышеназванно-
го комитета, руководитель фракции 
КПРФ в Думе Александр Клементьев 
не поддержал такое решение.

- Я был против, потому что рас-
ходы на образование сокращаются 
– с 31,5 миллиарда в 2024 году до 
28,6 миллиарда рублей в 2025 году, 
– рассказал Александр Викторович. 
– Хотя, по прогнозу Центробанка, 
ожидается инфляция 8,5 процента!

Объем государственного (муни-
ципального) задания для учрежде-
ний сокращается на 5 процентов. 
И поскольку бюджетом вообще не 
предусматривается рост заработ-
ной платы, нетрудно догадаться, что 
речь пойдет о сокращениях. А они, 
кстати, уже вовсю идут. Сторожей, 
например, заменяют автоматизиро-
ванными системами. Хотя это чрева-
то тем, что в случае чрезвычайного 
происшествия, в частности прорыва 
в основной своей массе гнилых труб, 
меры для спасения имущества не 
будут приняты вовремя. 

Планируется закрытие детских 
садов, а также их присоединение к 
школам. Так, в Ковдорском муници-
пальном округе планируют закрыть 
здание детского сада «Рябинушка», 
а детский сад в Ёнском присо-
единить к школе. В Мончегорске 
идут разговоры о присоединении 
сельского детского сада к десятой 
школе. Детский сад № 1 на улице 
Лесной планируют присоединить 
к детскому саду № 30, и, судя по 
всему, здание закроют. Детский сад 
№ 27, который посещают дети с на-
рушениями опорно-двигательного 
аппарата, тоже хотят закрыть.

И так по всей области – под лжи-
вые разглагольствования о том, как 
все у нас растет и улучшается. Но с 
точки зрения демографии этих улуч-
шений не видно! Дела власти расхо-
дятся со словами. Если государство 
ставит задачу улучшить демографи-
ческую ситуацию и при этом закры-
вает детские сады, получается, оно 
не верит в выполнение этой задачи.

В 2025 году вообще не вырастут 
стипендии. Расходы на питание 
бесплатных категорий школьников 
и студентов не планируется индек-
сировать. В 2024 году на питание 
ребят тратится 202 рубля, ровно 
столько же запланировано тратить в 
2025-м. И это при бешеной продук-
товой инфляции! Как в этих услови-
ях соблюдать санитарные нормы? И 
еще – не будут проиндексированы 
учебные расходы. А ведь они идут 
на приобретение мебели, спор-
тивного инвентаря, компьютерного 
оборудования, бумаги и прочего.

Одной из причин плачевного 
положения бюджетной системы 
называют резкое сокращение по-
ступлений от налога на прибыль 
крупных компаний, принадлежащих 
олигархам. Мол, все дело в введении 
санкций. Не пора ли в таких условиях 
реализовать основной пункт Про-
граммы КПРФ и вернуть в госсоб-
ственность отстроенные советским 
народом предприятия, которые в 
результате прихватизации достались 
любителям дорогущих яхт, вилл и 
иностранной недвижимости?

Правда, есть и хорошие новости. 
12 школ встанут на капитальный 
ремонт, в частности пятая школа в 
Мончегорске, школы в Заозерске, 
Видяево, Верхнетуломском. Бу-
дут капитально отремонтированы 
два детских сада в Мурманске.                               
15 классных руководителей получат 
по 200000 рублей.

Валентин ЗОРИН.

ФОТО: HTTP://TEHNE.COM
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13 лет, с момента формирования 
в 1994 году и по 2007 год, Мурман-
скую областную Думу возглавлял 
коммунист Павел Сажинов. В дека-
бре 2024 года региональному пар-
ламенту исполнится 30 лет.

Вот почему первый вопрос пер-
вому председателю облдумы, по-
четному гражданину Мурманской 
области и города Североморска 
Павлу САЖИНОВУ был такой:

- Отсчет истории Мурманской 
областной Думы начался в 1994 
году. Ее создали по приказу из Мо-
сквы?

- После того, как в октябре 1993 
года Борис Ельцин расстрелял Верхов-
ный Совет, а затем и распустил Советы 
народных депутатов на местах, страна 
впервые оказалась полностью лишен-
ной законодательных и представи-
тельных органов власти. С принятием                    
12 декабря новой Конституции положе-
ние начало постепенно выправляться. 
В регионах и муниципалитетах наличие 
выборных представительных органов 
стало обязательным. Они наделялись 
определенными полномочиями, реа-
лизация которых требует согласования 
и закрепления нормативными актами 
представительных органов.

При роспуске региональных и мест-
ных Советов народных депутатов в 
президентском указе от 9 октября 
1993 года какие-либо сроки восста-
новления представительных органов 
не устанавливались. Создавалась лишь 
некая федеральная комиссия для вы-
работки предложений по их выборам 
и восстановлению. Эти предложения 
подлежали утверждению президентом. 
Понятно, что по линии исполнительных 
органов соответствующие установки 
спускались вниз – кто-то же должен 
был организовывать выборы на местах.

- Какой была борьба на выборах 
за первые депутатские мандаты? 

- Выборы в Думу проводились на 
основе Положения, утвержденного 
главой администрации области. Он 
же устанавливал дату их проведения, 

избирательные округа и численный 
состав депутатов. Выборы в Думу были 
назначены на март 1994 года в составе 
25 депутатов. Все кандидаты в депута-
ты собирали подписи избирателей в 
своих округах.

- А в то время были партийные 
списки, по которым депутаты попа-
дали в законодательное собрание?

- Избрания на основе партийных 
списков тогда не было. Процесс соз-
дания политических партий в то время 
только начинался. И в Москве, видимо, 
опасались, что депутатские места за-
ймут представители КПРФ и ЛДПР – 
партий, которые одни на то время уже 
имели организации на местах.

Для признания выборов состоявши-
мися была установлена явка 25 процен-
тов. К сожалению, и она была преодо-
лена не везде. Поэтому первоначально 
было избрано всего 13 депутатов. 
Довыборы проходили еще дважды – в 
последний раз уже в конце 1995 года. 
Конечно, была борьба за депутатские 
места. Но такого вмешательства в вы-
боры исполнительной власти, какое 
есть сейчас, тогда не было.

По указу президента все депутаты 
имели право работать в Думе на по-

стоянной основе и получать зарплату. 
Однако в первом созыве больше по-
ловины депутатов работали без отрыва 
от основной работы и депутатской 
зарплаты не получали. Да она и была 
тогда на уровне зарплаты младшего 
офицера Северного флота.

О работе Думы

- Как так получилось, что, в от-
личие от других регионов, Мурман-
скую облдуму в течение 13 лет воз-
главлял коммунист Павел Сажинов? 
Ходили слухи, что экс-губернатора 
Юрия Евдокимова это, мягко гово-
ря, не радовало.

- Насколько мне известно, не в вос-
торге от того, что меня избрали первым 
председателем областной Думы, был 
и глава областной администрации Ев-
гений Комаров. Он рассчитывал, что 
изберут другого депутата, который бы 
меньше доставлял хлопот исполни-
тельной власти. Депутаты же решили 
так, как решили.

Юрий Евдокимов на губернаторских 
выборах позиционировал себя сторон-
ником левой оппозиции. И ему был не 
нужен неизбежный скандал с заменой 
председателя Думы – коммуниста. Так 
продолжалось до тех пор, пока он не 
вступил в партию «Единая Россия». Она 
потом и лишила его губернаторского 
кресла. Не последнюю роль в этом 
сыграли тогда его некоторые одно-
партийцы в областной Думе.

- Были ли у думских депутатов 
разногласия с властью?

- Областная Дума такой же само-
стоятельный орган власти, что и об-
ластное правительство. Даже более 
самостоятельный, поскольку не обре-
менена вертикалью подчинения. Раз-
ногласия между ними в определении 
проведения политики: бюджетной, 
налоговой, имущественной, образо-
вательной и так далее всегда были 
и будут. Другое дело – большие или 
меньшие. Приведу пример. Областной 
бюджет на 1996 год Дума утвердила 
с дефицитом 44 процента. Конечно, 

правительство было не в восторге. По-
тому что это требовало напряженней-
шей работы по изысканию доходов. 
Однако депутаты настояли, поскольку 
этого требовала обстановка в их из-
бирательных округах. 

К сожалению, так поступать при-
ходилось не один раз. Было немало 
примеров, когда депутаты возвраща-
ли законопроекты правительству на 
доработку. Было, что и губернатор не 
подписывал принятые Думой законы. 
Немало полемики было в СМИ. Ино-
гда споры на заседаниях в Думе за-
ходили за полночь. Но мы никогда не 
переходили грани разумного и всегда 
находили компромиссные решения в 
интересах жителей области.

- Устав Мурманской области 
Дума приняла только через 3 года 
после формирования – в 1997 году. 
Это было требованием времени?

- Конституцией Российской Феде-
рации предписано принятие в краях и 
областях своих уставов. Эта функция 
возложена на законодательные орга-
ны, у нас – на областную Думу. Уставом 
определяется статус области, вопросы 
управления, основные направления 
осуществляемой политики, полномо-
чия и взаимоотношения властей и так 
далее. По существу, Устав является 
главным законом области.

У него особый порядок принятия. 
Когда мы работали над ним, его проект 
широко обсуждался. В Думе состоя-
лись более 30 слушаний, в проект было 
внесено несколько сотен поправок. 
Несмотря на перемены в федеральном 
законодательстве, которым обязан 
соответствовать Устав, он работает. 
Важно не перегружать его мелкими де-
талями, чтобы не затерялось главное, 
для чего он был разработан и принят.

О выборах

- В последние лет десять Дума 
постоянно изменяет выборное за-
конодательство. Это происходит 
практически перед каждыми выбо-
рами. Разве это нормально?

Павел САЖИНОВ: Оценку работы 

О слабости грунта на территории 
улицы Буркова в Мурманске, которую 
заинтересованные лица (именно так, 
во множественном числе) выбрали 
под кафедральный собор, доходчивее 
любой строительной экспертизы гово-
рит заброшенное первое мурманское 
кладбище. Да, на упомянутой терри-
тории, а точнее на участке, который 
планируют использовать под много-
этажную парковку собора, нашли веч-
ный покой первые мурманчане.

 Об этической составляющей этого 
решения скажем ниже, а здесь на-
помним напутственное из века в век 
усопшим – «земля тебе пухом». Не кам-
нем, не глиной, не болотистой жижей, 
а пухом. Поэтому места под погосты 
(в той – навсегда ушедшей стране) вы-
бирали исключительно с податливой и 
легкой землей.

Мой совет тому, от кого будет зави-
сеть окончательное решение по собору 
на Буркова, такой: прийти вечерком 
на угор, где раньше крутилось колесо 
обозрения, и внимательно – наедине 
со своей совестью! – посмотреть на 
крыши жилых домов внизу, на крышу 
областной научной библиотеки. Очень 
внимательно посмотреть. И вспомнить 
при этом мою азбучную подсказку: со-
оружения, подобные задуманным по 
габаритам, ставятся исключительно на 
кондовых горизонтальных площадках и 
никогда на склонах со слабым грунтом. 
И еще. Пусть вас не вводит в заблуж-
дение ровная площадка на месте быв-
шего парка аттракционов – это лишь 
горизонтальная грунтовая насыпная 
подушка на склоне. Поинтересуйтесь 
и амплитудой колебания вашего про-
ектного сооружения, которая будет к 

тому же регулярно провоцироваться 
колоколами.

И два обещанных слова об этической 
составляющей: на могилки действу-
ющего или заброшенного кладбища 
ни храмы, ни прочие строения ставить 
нельзя. Заинтересованные лица со-
бираются строить на костях первых 
мурманчан, а каноны религиозные 
запрещают такое богохульство. Но им 
наплевать и на каноны, и на жителей 
города – живых и мертвых...

900 первых мурманчан нашли по-
следнее пристанище на этом косогоре. 
Но вместо благодарной памяти им за 
строительство железной дороги и порта 
в суровых климатических условиях, в 
условиях нехватки всего и вся и практи-
чески голыми руками – их косточки будут 
вывезены самосвалами на свалку...

Валерий НЕМКИН.

Кому наплевать на мурманчан
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- Выборное законодательство, ко-
торое формируется и на федеральном, 
и на областном уровнях, не выдержи-
вает никакой критики. Основной феде-
ральный закон о выборах, известный 
под номером 67, с 2002 года, когда он 
был принят, изменялся и дополнялся 
более 90 раз другими законами. Со-
ответствующие изменения претерпел 
и областной выборный закон.

- Кстати, избирательные округа 
в нашем регионе нарезаются, по-
хоже, в интересах определенных 
депутатов от партии власти.

- Федеральный закон устанавли-
вает, что округа создаются на 10 лет. 
У нас же находят разные предлоги, 
чтобы уйти от этого: изменяют чис-
ленный состав депутатов Думы, соот-
ношение между одномандатниками и 
списочниками, «улучшают» границы 
округов и так далее. В качестве под-
тверждения приведу такой пример. 
Один из округов, по которому избран 
ныне действующий депутат, включает 
жителей ЗАТО Александровск, часть 
жителей Кольского района и даже жи-
телей нескольких домов центральной 
части города Мурманска. И это далеко 
не единственный пример.

Разумеется, все это делается в ин-
тересах не населения, не избирателей, 
а в интересах проведения кандидата 
от партии «Единая Россия» при макси-
мальном использовании администра-
тивного ресурса.

Такие манипуляции с выборами ста-
ли обычными в нашей области. К слову, 
в составе правительства создано ми-
нистерство внутренней политики. Ко-
нечно, все это ненормально. Не потому 
ли все больше избирателей голосуют 
ногами? Даже на выборах губернатора 
в этом году там, где нет военных, явка 
избирателей меньше 40 процентов.

О чиновничестве

- В последние годы абсолютное 
большинство депутатов нашего 
законодательного органа, а это 
представители «Единой России», 

безоговорочно поддерживают 
все инициативы губернатора. В то 
время как депутаты от КПРФ, а их 
в настоящее время всего трое, не 
могут влиять на принятие решений. 
Складывается впечатление, что 
исполнительная власть руководит 
законодательной. Не потому ли в 
народе постоянно звучат вопросы: 
зачем нужны лишние чиновники, 
получающие большую заработную 
плату?

- Скажу сразу, депутаты не явля-
ются чиновниками. Сокращать нужно 
правительственный аппарат. Сегодня 
у губернатора области столько же за-
местителей, сколько у председателя 
федерального правительства. Кста-
ти, у председателя облисполкома в 
советское время их было в два раза 
меньше – при этом населения обла-
сти было в два раза больше, а объем 
работы был в разы больше. В то же 
время возможности, как сегодня, от-
слеживать ход строительства объек-
тов, проводить областные совещания, 
не выходя из кабинета губернатора, 
тогда тоже не было.

К сожалению, вы не одиноки в 
наблюдении, что законодательная 
власть в области подмята исполни-
тельной. И виноваты в этом, думается, 

сами депутаты Думы, прежде всего – 
представляющие «Единую Россию». 
Разве они не понимают, что при их 
поддержке в области сворачивается 
местное самоуправление? Что из-за 
неумолкаемого словоблудия о Севере 
и об Арктике формируется отталкива-
ющий образ нашего замечательного 
края? Не замечают, что из-за наду-
манного звания «форпост Арктики» 
ослабевает воспетая поколениями 
любовь к родному Заполярью, уга-
сают особые менталитет, традиции и 
культура северян? Не видят, что даже 
хорошие начинания правительства не 
доводятся до конца?

Публичные и обстоятельные обсуж-
дения этих и других проблем на засе-
даниях Думы не только не навредят, а 
напротив – помогут и правительству, 
и делу.

- И все же как вы оцениваете 
работу Думы, проведенную за                
30 лет?

- Вопрос не совсем корректный. 
Оценку работы Думы дают избиратели 
своим участием в выборах. 

Когда мы начинали, они шли на 
выборы под впечатлением от распу-
щенных силовым методом Советов 
народных депутатов и слабо верили, 
что у нас что-то получится. Отсюда 

и невысокая явка, и затянувшееся 
почти на два года формирование 
областной Думы. Стоило большого 
труда изменить этот настрой. Наряду 
с законодательной работой, в которой 
старались максимально прислуши-
ваться к пожеланиям жителей, боль-
шое внимание уделяли выполнению 
представительных функций: приемам 
избирателей в Думе и на местах, вы-
ездам в трудовые коллективы, восста-
новлению выборных органов местного 
самоуправления и так далее.

Все это изменило отношение на-
селения к деятельности Думы. И по-
следующие выборы депутатов уже 
проходили в острой конкурентной 
борьбе и с более результативной явкой 
избирателей.

Не имея опыта, первым депутатам 
достаточно трудно давалась работа 
над проектами законов, тем более 
что в основном они разрабатывались 
в Думе и только чуть более четверти 
поступали из правительства области. 
Постепенно это начало меняться. 
Сейчас основное законодательство 
сформировано. Идет шлифовка за-
конов – процесс трудоемкий, главное 
– в нем не утонуть. Большая нагрузка 
ложится на аппарат Думы.

Что же касается новых законов, то 
я с ними знаком не настолько, чтобы 
быть объективным в их характери-
стике. Тем не менее, чтобы совсем 
не уходить от ответа, скажу, что я бы 
воздержался принять в том виде, в 
каком приняты законы о памятных 
датах, о развитии казачества, о при-
своении почетных званий городам 
и некоторые другие. В них, на мой 
взгляд, много надуманного. Они да-
леко небезобидны по последствиям 
применения, а в чем-то, по-моему, 
даже противоречат федеральному за-
конодательству, истории и традициям 
северян. 

В утешение составителей и при-
нимавших эти законы скажу, что зако-
нодательство не знает совершенства, 
главное – чтобы оно не останавлива-
лось, шло в ногу со временем и макси-
мально отвечало интересам жителей 
Мурманской области.

Беседовала 
Светлана КЕРОНЕН.

Думы дают избиратели
Депутатская фракция КПРФ, 2015 г.

ОТ РЕДАКЦИИ

В 2024 году увидела свет книга док-
тора исторических наук Павла Федоро-
ва и историка-библиографа Алексея 
Малашенкова «Гора. Место упокоения 
странников и первожителей Мурман-
ска (1916-1922 гг.)». В ней приводится 
список лиц (около 900), похороненных 
на Мурманском городском кладбище 
«на Горе» (ул. Капитана Буркова). 

Авторы отмечают: опубликованный 
ими список погребенных «на Горе» 
нельзя считать полным. «Мурманская 
«Гора» отразила в себе символическую 
карту Российской империи, – пишут 
они. – В ее почве оказались выходцы 
из многих губерний, включая цен-
тральные и южные регионы, Поволжье, 
Сибирь, Финляндию и Прибалтику. 
Свой последний приют на «Горе» нашли 
выходцы из Китая, Кореи, Румынии, 
Чехословакии, Швеции. Кроме англий-
ских военнослужащих и гражданских 
лиц, на «Горе» также появились могилы 
военных из Сербии и Дании, служив-

ших на Мурмане. В Мурманске в то 
время было немало мусульман…

В начале 1920-х гг. на кладбище по-
явились захоронения красноармейцев, 
что стало следствием завершения Граж-
данской войны и воссоединения тер-
ритории Мурманского уезда с РСФСР.

Значительная часть похороненных 
здесь – это дети. 

Подводя итоги исследования, мож-
но заметить, что место первого го-
родского кладбища «на Горе», где 
упокоились странники и первожители 
Мурманска, нуждается сегодня в тре-
петном отношении со стороны властей 
и жителей города. При том что погре-
бальный комплекс был фактически раз-
рушен, остается само место памяти.

Требуется продуманная концепция 
развития этой территории, которая 
позволит выявить и защитить по мере 
возможности остающийся в земле 
культурный слой. И что особенно важ-
но – сохранить… привязанные к «Горе» 
исторические смыслы о нашем Отече-
стве для будущих поколений людей». 

Участок британских военнослужащих и гражданских лиц на Мурманском 
городском кладбище «на Горе». За оградой участка видны захоронения 
жителей города. 1919 г. (Из фондов Имперского военного музея)
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Пацаны
Когда я слышу за столом накрытым,
Как кто-то хает армию страны,
И возмущается с икрою ртом набитым,
Хочу спросить: 

«При чём здесь пацаны?».

Когда орут, что всё давно украли,
Чем обеспечить армию должны,
Что всю страну продали и прос…и,
Хочу спросить: 

«При чём здесь пацаны?!».

Когда ругаются, кричат и часто спорят,
И недовольны все политикой страны,
Что неудобно им теперь 

летать на море…
Хочу спросить: 

«При чём здесь пацаны?!».

Когда я слышу, мол, они солдаты,
И молча Родине служить должны.
За это получают, мол, зарплату,
А нам заботы эти не нужны.

Хочу спросить всех этих недовольных,
Обиженных, расстроенных людей:
«Вы знаете, 

что значит страшно? Больно?
Что значит хоронить своих друзей?

Вы знаете, что значит спать в окопе?
И ночью ждать очередной прилет?
Засунуть бы вас на день в эту ж…,
Быть может, понимание придет.

Оставить бы на сутки вас за лентой,
Дав в руки сухпаек и автомат.
Тогда, быть может, что-то в жизни этой
Получится понять и осознать.

А лучше на неделю вас закинуть,
В штурмы или любой разведки взвод,
Чтобы по полной удалось прикинуть,
Как пацаны прожили целый год!».

Когда мне кто-то скажет, что солдатам
Мы вовсе помогать и не должны,
Мне хочется послать культурно матом,
Ну и спросить: 

«При чём здесь пацаны?».

Когда я слышу, что не будет мира,
Что всех убьют и мы обречены,
Трусливы и продажны командиры,
Хочу спросить: 

«При чём здесь пацаны?!».

Когда я слышу это от мужчин, 
мне страшно,

Ну уж они-то понимать должны…
Пока вы набиваете бумажник,
За вас воюют эти пацаны!

Нас прикрывают спинами отважно
И погибают эти пацаны…

Таня ВИТЯЗЬ.

Понятие «дикое поле» в отечествен-
ной истории появилось со времен 
древнерусского государства. Оно от-
разило веками угрожавшую южным 
землям Руси враждебную силу. 

Древнерусские хроники географи-
чески очертили дикое поле как исто-
рическую область неразграниченных и 
слабозаселенных причерноморских и 
приазовских степей между Днестром на 
западе и Доном и Хопром на востоке. В 
центре дикого поля расположен Днепр. 
Именно с этой территории половцы, 
хазары и другие кочевые племена степ-
няков совершали свои опустошительные 
набеги на Русь. А русские князья в ответ 
организовывали походы против коварных 
кочевников. Это многовековое противо-
стояние нашло отражение в летописях, 
фольклоре и литературных произведе-
ниях, вершиной которых стали «Слово о 
полку Игореве» неизвестного автора и 
«Песнь о вещем Олеге» А. С. Пушкина. С 
ними россияне знакомятся со школьных 
лет на уроках литературы.

Антироссийская политика

А вот в наши дни дикое поле – это, 
образно говоря, антинародный киев-
ский режим, действующий совместно 
с коллективным Западом во главе с 
США против проводимой Россией 
специальной военной операции. Она 
осуществляется в целях обеспечения 
собственной безопасности на границе 
с Украиной и освобождения этой сла-
вянской страны от нацистской власти 
Зеленского – человека, у которого нет 
никаких нравственных устоев.

Англосаксы втягивают в свою анти-
российскую орбиту разные государ-
ства, запугивая их буквально высо-
санным из пальца жупелом – якобы 
предстоящей агрессией России против 
них. Тем более что некоторые из таких 
государств, будучи вассалами За-
падной Европы, не возражают против 
этого беспардонного политического 
вранья. И на деле поддерживают его.

 В качестве примера приведу пози-
цию правительств – не народов! – при-
балтийских государств, бывших союз-
ных республик в составе СССР. Сегодня 
они своим воинственным петушиным и 
русофобским поведением напоминают 
Моську из басни И. А. Крылова, что лает 
на Слона – Россию. Более того, они 
публично заявляют о периоде некой со-
ветской оккупации их стран. И требуют 
от России, как правопреемнице СССР, 
выплаты денежной компенсации за эту 
мифическую оккупацию. Тем самым 
платят черной неблагодарностью Со-
ветской власти, при которой их страны 
из бывших, преимущественно аграрных 
областей царской России, преврати-
лись в высокоразвитые аграрно-про-
мышленные республики. Один только, 
к примеру, рижский радиозавод «ВЭФ» 
с его тогда чрезвычайно популярным в 
нашей стране и за рубежом транзистор-
ным приемником «Спидола» чего стоил! 

А в области образования люди там 
имели возможность учиться в обще-
образовательных школах на русском 
общегосударственном или на своем 
национальном языке. Что я лично могу 
засвидетельствовать, так как, проходя 
воинскую службу в Советской армии в 
латышском городе Крустпилсе, с раз-
решения командира части посещал 
вечернюю школу, где были русский и 
латышский потоки.

Что же касается области культуры, 
то в Советском Союзе было широко из-
вестно и популярно творчество латыш-
ского композитора Раймонда Паулса, 
литовского киноактера Донатаса Бани-
ониса, эстонского певца Георга Отса.

СВО

В декабре 1938 года в СССР вышел 
кинофильм «Александр Невский» ре-
жиссера Сергея Эйзенштейна, сразу же 
получивший всенародное признание. 
Роль молодого народного полководца в 
нем убедительно сыграл Николай Чер-
касов. В этом фильме, рассказываю-
щем о Ледовом побоище (1242 год), где 
русские наголову разбили тевтонских 
псов-рыцарей, есть символическая сце-
на. Александр Невский, великодушно 
отпуская плененных русичами немецких 
рыцарей восвояси, говорит им: «Сту-
пайте и скажите всем, что Русь жива! 
Пусть жалуют к нам в гости. Но если 
кто к нам с мечом придет, тот от меча и 
погибнет. На том стояла и стоять будет 

Русская земля!». Все последующие 
поколения наследников мужественных 
ратников войска Александра Невского 
отстаивали в многочисленных войнах и 
походах, выпадавших на их долю, сво-
боду и независимость нашей Родины.

Так же героически поступают сегодня 
и воюющие на Украине против укров 
и иностранных наемников, защищая 
интересы России, наши «отличные 
парни отличной страны» (Роберт Рож-
дественский). Свое достойное место 
в их рядах заняли коммунисты. В том 
числе и состоящие на учете в парторга-
низациях Мурманского обкома КПРФ. 
Мурманские коммунисты также вносят 
свой вклад во всенародную моральную 
и материальную поддержку российских 
военнослужащих, участвующих в боевых 
действиях в ходе СВО, и жителей об-
ластей Новороссии. Примечательный 
факт: большим спросом у военнослу-
жащих и мирных граждан пользуется 
Красный флаг Победы. 

Военные действия на Украине про-
должаются. Но для Запада уже совер-
шенно очевиден перевес Вооруженных 
сил РФ, ведущих наступление по всем 
фронтовым направлениям, над ВСУ, 
которые еще серьезно огрызаются.

Как известно, Дональд Трамп в ходе 
выборной кампании самонадеянно по-
обещал в случае своего избрания пре-
зидентом США в 24 часа закончить войну 
на Украине. Но сделать этого он явно не 

сможет – не дадут владельцы компаний, 
входящих в гигантский американский во-
енно-промышленный комплекс. Не дадут 
это сделать из-за боязни потерять свои 
баснословные прибыли, получаемые от 
производства все большего и большего 
количества вооружения для ведения 
войны. Да и у самого президента Трам-
па, крупного бизнесмена, похоже, уже 
поостыл антивоенный пыл. Так как ВПК 
вносит в госказну США громадные на-
логи, которые, видимо, помогут Трампу 
снова сделать Америку великой. Это он 
тоже пообещал избирателям.

А «мастер разговорного жанра» Зе-
ленский, видя, как иссякает финансовый 
поток и уменьшается количество воен-
ной техники с Запада, пустился во все 
тяжкие, чтобы достичь мирного догово-
ра с Россией, но без учета ее законных 
интересов. На что руководство России, 
конечно, не пойдет. Оно будет добивать-
ся полной нашей Победы над «незалеж-
ной». Как это сделала Красная Армия в 
мае 1945 года, добившая фашистского 
зверя в его берлинском логове.

Победа будет!

9 мая, как и всегда, в Москве со-
стоится военный парад в честь Победы 
СССР над фашистской Германией. 
И этот парад в очередной раз будет 
серьезным напоминанием всем, кто 
захочет прийти к нам с мечом, что он 
от меча и погибнет. 

Военный парад 9 мая пройдет, 
как и положено, также в Мурманске 
и Североморске. И пусть демонстра-
ция российской военной силы в этих 
городах заставит глав зарубежных 
государств, являющихся северными 
соседями Мурманской области и 
входящих в агрессивный блок НАТО 
или, возможно, готовящихся вступить 
в него, всерьез задуматься над тем, 
как позорно провалился гитлеровский 
блицкриг в Советском Заполярье.

Уважаемые земляки! Любая во-
йна когда-нибудь да заканчивается. 
Завершится и проводимая Россией 
СВО на Украине. Завершится нашей 
Победой!

Да, мы, россияне, мирные люди. 
Но наш бронепоезд будет стоять на 
запасном пути столько, сколько пона-
добится. Против любого нового дикого 
поля – как угрозы нашей стране, откуда 
бы это угроза ни исходила. 

Юрий КНЯЗЕВ, коммунист, 
г. Североморск. 

Дикое поле
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Очень давно, даже не вспомню, где 
и когда, мне попалось небольшое ин-
тервью, которое бывший кремлёвский 
электрик дал дотошному репортёру. 
Этот электрик работал ещё при Иоси-
фе Виссарионовиче Сталине, и репор-
тёр допытывался у него, встречался 
ли он с вождём и какое впечатление 
последний произвёл на него.

Скромный и честный мужик врать 
не стал. Он сказал, что со Сталиным 
разговоры не разговаривал, но видеть 
его приходилось не раз и доброе впе-
чатление о себе Иосиф Виссарионович 
оставил на всю жизнь. Восхищен же 
электрик был тем, что, обслуживая 
кремлёвские апартаменты, не раз был 
свидетелем того, как Сталин, имея 
привычку работать по ночам, всегда 
выключал большой свет в кабинете и 
работал при обычной настольной лампе 
с зелёным абажуром. А однажды он был 
удивлён, что, выходя из туалетной ком-
наты, Иосиф Виссарионович щёлкнул 
выключателем, гася за собой свет. Кто-
то может сказать – мелочь, стоит ли об 
этом говорить? Конечно, мелочь. Но и 
вся жизнь состоит из мелочей, а мелочи 
как раз и характеризуют человека!

Сталин экономил свет. Электрик 
понимал, что вождь не считал это ме-
лочью и отдавал должное уважение 
людскому труду. С того случая, отме-
тил рассказчик, он ни разу не забывал 
выключить за собой свет, закончив 
работу. Оказывается, люди видят всё 
и всегда, в воспитании людей мелочей 
не бывает. Иначе я давно бы забыл об 
этом интервью.

Другой пример. В гараже нашего 
правительства, по слухам в сетях, 
имеются три крутые иномарки. «Следо-
пыты» выяснили, будто эти супер-авто 
принадлежат губернатору и являются 
подарком от друзей. Я давно живу на 
этом свете и искренне хотел бы верить, 
что одним «хорошим» людям другие 
«хорошие» люди дарят и машины до-
рогие, и квартиры немаленькие. Я бы 
даже похвалил этих «хороших» за бес-
корыстие и доброту. Но мой жизнен-
ный опыт подсказывает, что подобная 
«доброта» нередко осуществляется за 
государственный счёт, а это, как гово-
рят в Одессе, две большие разницы.

В октябре 2024 года администра-
ция области, говорят те же «следо-
пыты», вознамерилась купить за 22,7 
миллиона рублей супер-мерседес. Не 

многовато ли для одного лица столь-
ко дорогих «подарков»? И я хотел бы 
спросить депутатов нашей област-
ной Думы: помнят ли они обещания, 
данные своим избирателям, – душу 
положить за народ? Ведь взрослым 
дядям и тётям следует отвечать за 
свои действия – если не перед изби-
рателями, коих они, похоже, не ценят, 
то хотя бы перед своей совестью. Или 
же, сев на тёплое место, можно кое на 
что глаза закрыть? 

В Мурманскую область губернатор 
пришёл с должности заместителя 
министра Российской Федерации, 
где он отвечал за решение мусорной 
проблемы в стране. Не скажу, что в 
России с мусором покончено, но на 
первых порах я надеялся: в отдельно 
взятой Мурманской области опреде-
лённые улучшения произойдут. Но не 
произошли. Хотя ему-то, казалось бы, 
и карты в руки – это его родное, до боли 
знакомое, дело. И вдруг узнаю из тех 
же сетей, что через пару-тройку меся-
цев весь парк мусоровозов Мурманска 
будет остановлен ввиду их полного 

износа. Вы спросите, а причём здесь 
мерседес? А притом что карман, как 
нетрудно догадаться, один – бюджет! 
Как бы вы поступили?.. Правильно! Я 
поступил бы тоже так, а вот руковод-
ство области, видимо, не догадалось, 
как решить задачку для первого клас-
са, и собралось купить мерседес, а не 
мусоровозы. Интересно, кто и какую 
ответственность понес бы за подобную 
«арифметику», вернее, за подобный 
«дружеский подхалимаж»?

Я намеренно сравнил две совер-
шенно несопоставимые фигуры. При-
веду ещё такие примеры. Страну под 
названием СССР возглавляло По-
литбюро. Это была огромная страна, 
которая, несмотря на колоссальные 
трудности, разруху и войны, стала вто-
рой державой мира. В Политическое 
бюро входили 7-11 человек. Им внача-
ле руководил Владимир Ильич Ленин, 
позже – Иосиф Виссарионович Сталин. 

Мурманской областью – с населе-
нием, по данным Росстата на начало 
2021 года, 733,2 тысячи человек, а на 
начало 2024-го – 656,4 тысячи человек 

– руководит губернатор и десять его 
заместителей. Заместители в основ-
ном женского пола, приехавшие из 
других регионов России и абсолютно 
неизвестные жителям области. Не хочу 
обидеть никого из женщин правитель-
ства (упаси Бог!), но мне кажется, что 
чрезмерное обилие молодых красавиц 
с распущенными волосами за столом 
на заседаниях совсем не вселяет в 
людей уверенность, что эти самые 
красавицы могут решать серьёзные 
проблемы развития области. А за какие 
заслуги они занимают столь важные 
посты, наверное, известно лишь одно-
му губернатору?

Мурманская область – передо-
вая область страны, куда раньше 
ежегодно приезжали трудиться до 
10 тысяч человек. Сейчас она теря-
ет свою привлекательность, и люди 
покидают обжитый Север, несмотря 
на распиаренный властью слоган 
«На Севере – жить!».

Один руководил страной, сбере-
гая каждую копейку. Другой тратит 
бюджетные деньги, видимо, не-
редко на пустяки, даже не спраши-
вая разрешения у покорных Думы 
и Советов депутатов. Похоже, что 
область отдали на растерзание 
какой-то «единоличной демокра-
тии»? Страшно подумать, что может 
произойти с ней за предстоящие 
пять лет…

Думаю, в этом и есть разница между 
советскими руководителями и ны-
нешними. Одни работали, советуясь с 
народом, ради народа и для народа. 
Нынешние же деятели трудятся ради 
себя, любимых, можно сказать, играют в 
работу, имитируя бурную деятельность.

Интересы разные, а потому и ре-
зультаты несопоставимые.

 
Владимир ГОРЯЧКИН, 

почетный гражданин 
города-героя Мурманска.

СРАВНЕНИЕ,

или О том, почему люди 

покидают обжитой Север

Человек-легенда, сильная лич-
ность, имя которого с большим уваже-
нием произносят и будут произносить 
многие люди, знавшие его.

Родившийся в Вологодской об-
ласти П. А. Медведев всю свою жизнь 
посвятил Терскому району Кольского 
Заполярья. В советские годы он был 
заботливым руководителем и рачи-
тельным хозяином этого благодатного 
края.

Многолетний плодотворный труд 
Петра Андреевича отмечен много-
численными наградами. До преклон-
ных лет он вел активную обществен-
ную жизнь, участвовал в различных 
мероприятиях, был верным другом, 
опорой и вдохновителем, соратни-
ком и единомышленником.

Петра Андреевича всегда отличала 
высокая работоспособность, сталь-
ной характер, упорство, стойкость, 
выдающийся организаторский талант. 
Своим умом, энергичностью, предан-
ностью делу он снискал заслуженное 
уважение и авторитет среди земля-
ков, коллег и всех, кто знал его.

Петр Андреевич Медведев про-
жил интересную, насыщенную жизнь. 
Он оставил глубокий и яркий след в 
истории района и области. И все мы 
понесли большую и невосполнимую 
утрату ЧЕЛОВЕКА с большой буквы, 
неутомимого борца за коммунисти-

ческие идеалы, за честность, спра-
ведливость и чистоту наших рядов, 
за благополучие жителей Заполярья, 
населения Терского побережья Бело-
го моря.

Мы скорбим и выражаем искрен-
нее соболезнование Ольге Анато-
льевне – жене и верной спутнице 
Петра Андреевича. Выражаем наши 
соболезнования жителям Терского 
района, а также нынешним его руко-
водителям с надеждой, что добрые 
дела П. А. Медведева во благо нашей 
большой и малой Родиныони будут 
помнить и приумножать.

Светлая память о П. А. Медведеве 
– старшем мудром товарище, отце и 
учителе – навсегда останется в наших 
сердцах.

Мурманский обком КПРФ. 
Фракция КПРФ в Мурманской 

областной Думе.

Петр Андреевич МЕДВЕДЕВ
4 ноября на 94-м году ушел из жизни первый секретарь Терского 

районного комитета КПРФ, председатель исполнительного комитета 
Терского района, настоящий коммунист и надежный товарищ, почетный 
гражданин Мурманской области Петр Андреевич МЕДВЕДЕВ.
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КОЛЬСКИЙ МАЯК
ноябрь 2024 г.За Сильную, Справедливую, Социалистическую Родину!

2 ноября состоялся литературно-
музыкальный вечер, организованный 
мурманским региональным отделе-
нием ВСД «Русский Лад» совместно 
с областной научной библиотекой. 

В последнее время в нашей стране 
отмечалось много юбилеев советских 
деятелей культуры: писателей Андрея 
Платонова – 125 лет со дня рождения 
и Бориса Пильняка – 130 лет, поэтов 
Мустая Карима – 105 лет и Алексея 
Суркова – 125 лет со дня рождения. От-
мечалось 120-летие со дня рождения 
непревзойдённого советского писателя 
Николая Островского, 210-летие гения 
русской поэзии Михаила Лермонтова, 
150-летие со дня рождения неповтори-
мого русского художника и философа 
Николая Рериха. Поэтому ноябрьский 
литературно-музыкальный вечер в об-
ластной библиотеке получил название 
«Осенние мотивы».

В своём кратком выступлении я на-
помнил, что мероприятие проходит в 
памятные дни, посвящённые 80-летию 
разгрома немецко-фашистских во-
йск в Советском Заполярье. А потом 
художественный руководитель и со-
листка ансамбля «Ренессанс» Дома 
культуры «Судоремонтник», лауреат 
первой премии общероссийского фе-
стиваля «Русского Лада» Наталья Ва-
сильева исполнила 6 романсов на стихи                                                                 
А. С. Пушкина и М. Ю. Лермонтова. 

Далее о творчестве одного из писа-
телей-юбиляров – Андрея Платонова 
ярко и эмоционально рассказала Алина 
Малышкина. Сотрудник библиотеки 
Людмила Кочергина поведала о био-
графии и творчестве Михаила Юрьевича 
Лермонтова, сумевшего за 27 лет своей 
жизни очень много сделать для русской 
поэзии и литературы. Тему творчества 
Лермонтова не могла не продолжить 
педагог-литератор с огромным опытом 
работы в школе Алина Малышкина. И, как 
оказалось, мы многого не знаем о жизни 
этого гения русской словесности.

Не остались без внимания на вечере 
и 120-летний юбилей одного из главных 
воспитателей советской молодёжи Ни-
колая Островского, и его роман «Как за-
калялась сталь». Это особенно актуально 
сегодня, когда наша страна восстала 
против врагов русской цивилизации. 

Неслучайно именно в годы суровых 
испытаний для нашей Родины расцвёл 
уникальный талант Николая Островско-
го. Он писал о том, что испытал и сделал 
сам. Неслучайно встретившийся с уже 
тяжело больным Островским лауреат 
Нобелевской премии по литературе Ан-
дре Жид (отнюдь не коммунист) описал 
свои впечатления о подвиге писателя 
так: «Это советский святой». Поколения 
советской молодёжи помнили слова ге-
роя романа «Как закалялась сталь» Пав-
ла Корчагина о смысле жизни человека: 
«Самое дорогое у человека – это жизнь. 
Она даётся ему один раз, и прожить её 
надо так, чтобы не было мучительно 
больно за бесцельно прожитые годы, 

чтобы не жёг позор за подленькое и 
мелочное прошлое, чтобы, умирая, смог 
сказать: вся жизнь и все силы были отда-
ны самому прекрасному в мире – борьбе 
за освобождение человечества». Это 
действительно редкий случай, когда ав-
тор описывал свою жизнь и следовал до 
конца своим нравственным нормам. Как 
писал с фронта советский писатель Ни-
колай Тихонов: «Как закалялась сталь» 
сделалась своего рода евангелием... Её 
читают и перечитывают во всех ротах и 
батальонах». 

На таком примере воспитывался 
и мурманский комсомолец Анатолий 
Бредов, памятник которому стоит в 
центре города-героя. В октябре 2024 
года после возложения цветов к этому 
памятнику мурманские коммунисты и 
комсомольцы начали проводить меро-
приятия, посвящённые 80-летию Пет-
само-Киркенесской операции, которую 
называли Десятым Сталинским ударом, 
и подвигам воинов, разгромивших во-
йска фашистов в Советском Заполярье. 

Когда один английский журналист 
спросил автора «Как закалялась сталь»: 
«Если бы не коммунизм, вы смогли бы 
также переносить своё положение?», 
Николай Островский ответил коротко 
и жёстко: «Никогда!». В том числе и по-
этому декоммунизаторы ельцинского 
разлива и исключили это произведение 
из школьной программы. И до сих пор 
«Как закалялась сталь» не возвращена 
нашей молодёжи. Хотя книга уже стала 
неотъемлемой частью великой русской 
классической литературы.

Не могу не привести стихотворение 
на эту тему моего современника – поэта 
из Читы Геннадия Головатого, которое 
в 1972 году я вырезал из газеты «Ком-
сомольская правда» и повесил над из-
головьем в общежитии МЭИ:

«Смелые не могут смотреть гневно,
Немые не могут кричать яростно.
Безрукие не могут держать оружие,
Безногие не могут шагать вперёд!
Но – немые могут смотреть гневно,
Но – слепые могут кричать яростно.
Но – безногие могут держать оружие,
Но – безрукие могут шагать вперёд!».

Правда истории требует вернуть на-
шей молодёжи патриотическую правду 
Николая Островского и его роман «Как 
закалялась сталь»!

Завершился вечер в научной би-
блиотеке музыкальной страничкой. Хор 
областной общественной организации 
«Дети войны» под руководством Надеж-
ды Кузнецовой исполнил три песни о 
Советском Заполярье и песню «Листья 
жёлтые». Ее участники мероприятия 
спели все вместе.

Народ жив, пока живы его духовные 
и исторические традиции. Так победим!

Михаил АНТРОПОВ, 
секретарь Мурманского 

горкома КПРФ, 
председатель регионального 

правления ВСД «Русский Лад».

Из подмосковного совхоза 
им. Ленина 18 ноября КПРФ 
отправила 131-й гуманитар-
ный конвой в зоны боевых 
действий Новороссии и при-
граничья Курска.

Многотонные фуры были 
наполнены продовольствием, 
медикаментами, лекарствами, 
одеждой, оборудованием и 
снаряжением специального 
назначения – тем, что так не-
обходимо на передовой. Также 
в состав конвоя вошла колон-
на кроссовых мотоциклов и 

спецавтомобилей «УАЗ». Их 
наши воины ждут с особым не-
терпением, поскольку предна-
значением мотоциклов станет 
боевая разведка, а автомобили 
будут выполнять широкий круг 
важных оперативно-тактических 
и снабженческих задач, вклю-
чающих доставку боеприпасов, 
питания и эвакуацию раненых. 
Эти машины ушли также полно-

стью загруженные инвентарем и 
продовольствием.

Во время отправки конвоя 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
сказал: «Эта помощь поступает 
сегодня исключительно вовремя. 
Идет перелом на фронте. Наши 
товарищи сражаются достойно 
и храбро. Европа в шоке и в за-
мешательстве. 

Я благодарю все организа-
ции, участвующие в этой ис-
ключительно нужной и полезной 
работе, которая помогает нам 
побеждать самые злобные силы 
– нацистов и фашистов, которые 
оккупировали Украину и продол-
жают ее мучить.

Байден – этот главный лю-
доед перед уходом на пенсию 
решил совершить самое большое 
зло и грубейшую ошибку в своей 
политике. Он отдал приказ стре-
лять дальнобойными ракетами в 
глубинные регионы России. Это 
безумие, которое творит его ко-
манда. Оно им дорого обойдется. 
Хотя я абсолютно точно знаю, что 
они уже давно отдали приказы. 

Стреляли и по Севастополю, и 
по Ростову, и по другим нашим 
объектам. Ничего тут нового нет. 

Так что мы вносим сегодня 
свой очень важный вклад в пред-
стоящую Победу». 

Также Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов подчеркнул, 
что «наши отцы и деды справи-
лись, сплотились против чудо-
вищной, жуткой армии гитле-
ровцев. Догнали их до Берлина, 
водрузили красный стяг Октября 
– Знамя Ленина над рейхстагом. 

Но американцы все сделали 
для того, чтобы возродить это 
жуткое зло, снабдили его всем 
необходимым, вырастили на 

Украине, реанимировали нацизм 
в лице бандеровщины – этих 
главных пособников Гитлера. И 
это зло сегодня расползается как 
раковая опухоль по всей Европе, в 
Прибалтике и Германии. Поэтому 
нам досталась тяжелая и сложная 
задача – снова одолеть, снова 
выдавить их с Украины, снова ос-
вободить Европу от этой заразы, 
от этой чумы, которая поразила 
души и сердца многих людей».

Следующий гуманитарный 
конвой Компартия планирует от-
править в декабре в преддверии 
новогодних праздников. 

Алевтина АРОЯН. 

131-й конвой

Осенние мотивы
Художественный руководитель 

и солистка ансамбля «Ренессанс» 
Наталья Васильева
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